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рейтинг событий

После уничтожения в конце 
1991 года тремя нетрезвы-
ми мужиками страны под 

названием СССР по так называе-
мой «новой России» прокатилась 
волна попыток «младореформа-
торов» отречься от всей более чем 
70–летней истории этой сверх-
державы.

С той или иной степенью успеха 
удары шли по всем направлени-
ям. Распроданы за чубайсовские 
фантики фабрики и заводы, прак-
тически уничтожена «оборонка». 
Нацио нальное достояние страны в 
виде безграничных природных ре-

сурсов внезапно обрело конкрет-
ных хозяев с полным отсутствием 
совести и принципов и наличием 
по большей части неславянских 
фамилий. Целенаправленно раз-
рушались некогда непобедимая 
Советская армия и органы госу-
дарственной безопасности. 

Вроде бы до всего дошли руки 
у поборников демократии, но 
что–то все равно не давало по-
коя. Егор Тимурович с Анатолием 
Борисычем и разными прочими 
«шахраями» и «бурбулисами» по-
смотрели в календарь и все поня-
ли — народ по–прежнему нагло 

отмечал праздники с советскими 
недемократическими названиями. 
Это дело решили тоже оперативно. 
Из старорежимных не переимено-
вали только Новый год и 8 марта. 
Даже на великий День Победы 
пошли нападки, но струхнули. По-
няли, что «вынесет» их народ за это 
вперед ногами. А вот остальным 
«красным дням календаря» при-
шлось сменить не только назва-
ния, но и порой саму дату. 

Первомай стал именоваться 
Днем весны и труда. 7 ноября вме-
сто Октябрьской революции стали 
называть Днем согласия и прими-

Защитники Отечества
Савва МАМОНТОВ
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рения. Кого и с кем, было совсем 
уж непонятно. Поэтому уже в на-
чале 2000–х эту дату предложили 
забыть, а чтобы не оставлять на-
род без привычного выходного в 
начале ноября, стали отмечать не 
менее непонятный простому люду 
День народного единства. 

Ну, и ненавидимую всеми но-
выми правителями России 90–х 
Советскую Армию тоже надо было 
каленым железом выжечь из умов 
и сердец людей. Дату 23 февраля 
отменять тоже испугались, но на-

звание сменили на вроде бы не ме-
нее патетическое «День защитника 
Отечества». И вот уже аккурат как 
30 лет (8 февраля 1993 года вышло 
соответствующее постановление 
правительства) российский на-
род пребывал в полных непонят-
ках — чей же это все–таки празд-
ник? Всех военных, независимо 
от пола (а женщин в российской 
армии стало неизмеримо больше, 
чем в советской)? Только воен-
нослужащих бывших и настоящих 
мужского пола? Или вообще — 

просто праздник всех мужиков от 
подгузников детских до памперсов 
старческих?

В итоге в этот день дежурно по-
здравляли всех мужчин, дарили 
дежурные носки и шампуни, а под-
выпившие, большей частью даже 
не служившие в армии мужички 
с пивными животиками реально 
представляли себя защитниками 
Отечества…

И вдруг все изменилось. Очень 
символично, что в прошлом году в 
последний раз 23 февраля отмети-

лось подобным образом. А на сле-
дующий день жизнь в стране стала 
другой. И страна стала другой. И 
люди в ней стали другими. 

И вот нынче впервые за трид-
цать лет абсолютно все точно зна-
ют, чей это праздник. 

Это праздник тех, кто с оружием 
в руках защищает новую настоя-
щую Россию от очередного «кре-
стового похода» так называемого 
«коллективного» Запада. Защища-
ет нашу историю, нашу веру, наше 
право жить так, как хочет подавля-

ющее большинство наших людей. 
Защищает будущее наших детей 
и внуков. 

Это праздник тех, кто готов по 
велению Родины и собственного 
сердца идти бить врага на любом 
фронте. Праздник тех, кто по той 
или иной причине не может сра-
жаться с оружием в руках, но всей 
душой, всеми своими стремления-
ми и делами поддерживает наших 
защитников и помогает им.

А посему — всех, участвующих 
в освобождении русской земли от 
нечисти, с праздником! Вы истин-
ные защитники нашего Отечества, 
нашей Родины!

Теперь остается надеяться, что 
и другие «размытые» российские 
праздники тоже как–то придут в 
соответствие со своими высокими 
названиями. Что в День народно-
го единства все мы почувствуем 
себя не многомиллионной кучей 
не пойми кого, а Народом, единым 
живым, крепким, сплоченным ор-
ганизмом, способным на большие 
свершения.

А День России станет любимым 
и понятным праздником обнов-
ленной сильной и несгибаемой 
страны и каждого ее гражданина.

С «Хмелитой» 
все в порядке

Последний зимний месяц выдался 
довольно «жарким» не только на 
фронтах СВО, но и в нашей мирной 
жизни. В частности, много неяс-
ностей возникло вокруг государ-
ственного историко–культурного 
и природного музея–заповедника 
«Хмелита».

Началось все в конце декабря 
прошлого года, когда он утратил 
статус особо охраняемой природ-
ной территории (ООПТ). Решение 
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это было принято местными чи-
новниками, которые (надеемся, 
что не по злому умыслу или из ка-
ких–либо корыстных побуждений) 
тем самым «подставили» главу 
региона.

Местный люд нешуточно воз-
роптал, полагая, что такое реше-
ние может привести к нарушению 
экологического законодательства 
и ухудшению экологической ситу-
ации в районе, повлияет на нару-
шение территориальной целост-
ности мемориального комплекса 
«Богородицкое поле», спровоци-
рует самовольное строительство. 
И надо признать, основания для 
такого беспокойства у вязьмичей 
были, учитывая печальный опыт 
многих российских регионов.

И в этой непростой ситуации 
Алексей Островский в очередной 
раз повел себя принципиально и 
мужественно. Он не стал перекла-
дывать ответственность на чьи–то 
плечи, не стал посылать к людям тех 
чиновников, которые уверяли его, 
что делают «правое дело», а поехал 
на встречу с возмущенным жителя-
ми Вяземского района сам. Сам вы-
слушал опасения и доводы людей 
(такого главы регионов обычно из-
бегают). Сам же принял решение. 

«После обмена мнениями с ру-
ководителями надзорных орга-
нов, озвученной позиции моего 
профильного заместителя Юрия 
Николаевича Пучкова, который 
готовил все необходимые доку-
менты на уровне администрации 
Смоленской области, я иницииро-
вал эту встречу для того, что-
бы на месте предметно и объек-
тивно разобраться в проблеме. А 
главное — выслушать позицию 
вязьмичей по данному вопросу, по-
скольку они лучше, чем кто–либо, 
тем более, кабинетные чиновники, 
знакомы с местной спецификой, 

знают экологическую ситуацию, 
оценивают возможные риски в 
связи с признанием утратившим 
силу статуса ООПТ», — отметил 
Алексей Островский на встрече 
с членами Общественного совета 
муниципалитета.

Здесь же, на месте, губернатор 
распорядился возвратить «Хмели-
те» утраченный статус.

«Благодарен всем выступившим 
за высказанную точку зрения. 
Убежден, что решения власти лю-
бого уровня должны не разделять, 
а, напротив, объединять людей. К 
моему глубочайшему сожалению, в 
данном случае властью в лице моих 
подчиненных допущена ошибка 
и мы должны её исправить. Если 
жители района и области в це-
лом считают, что статус ООПТ 
необходим, в первую очередь, для 
безусловного и неоспариваемого 
сохранения природного и культур-
ного богатства территории, мы к 
ним прислушаемся. Первым делом 
отменим решение о ликвидации 
ООПТ», — заявил глава региона и 

подписал соответствующее поста-
новление администрации области.

Позже в своих соцсетях Алек-
сей Островский вернулся к теме 
ответственности своих подчинен-
ных за возникшую неприятную 
ситуацию.

«Поднят шум на ровном месте, 
без учёта мнения людей. За это 
мои подчинённые ответят. Нару-
шения очевидны — не были учтены 
мнения смолян», — сказал Алексей 
Островский и уточнил, что если 
бы кто–то на федеральном уровне 
поднял вопрос о закрытии «Хме-
литы», то «… я бы первым пошёл 
к президенту Владимиру Влади-
мировичу Путину с просьбой это 
решение отменить».

Надо отметить, что во всей этой 
истории смоленский губернатор 
поступил вопреки рекомендациям 
всех без исключения политтехно-
логов, принял народный «негатив» 
на себя и в итоге остался в несо-
мненном плюсе. Уважение к нему 
со стороны смолян очевидно воз-
росло.
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Health is better than 
wealth

Или, говоря по–русски, здоровье 
дороже денег. Как же все–таки 
долго в нашем обществе уясняли 
эту прописную истину! Сколько 
же лет наши бедные врачи наряду 
с педагогами были самой обездо-
ленной частью общества. Потре-
бовалась целая пандемия, чтобы 
дело сдвинулось с мертвой точки. 
Но, как говорится, лучше поздно, 
чем никогда. Сейчас медицинские 
работники зарабатывают доволь-

но приличные деньги, да и различ-
ные дополнительные выплаты им 
производятся во многих регионах. 
И здесь отрадно отметить, что Смо-
ленская область не отстает от сво-
их более обеспеченных соседей.

С 1 января новые социальные 
выплаты смогли получить сотруд-
ники организаций, которые входят 
в государственную и муниципаль-
ную системы здравоохранения и 
участвуют в программах ОМС.

В их числе врачи, медсестры, 
младший медперсонал районных 
и участковых больниц, станций и 

отделений скорой помощи. В нем 
есть сотрудники, которые прини-
мают пациентов и в других орга-
низациях первичного звена здра-
воохранения. При этом выплата 
не затрагивает руководителей уч-
реждений, их замов, внутренних и 
внешних совместителей.

В середине февраля 2023 года 
губернатор Островский довел до 
сведения смолян, что такие вы-
платы получили уже более 2500 
работников 44 медицинских ор-
ганизаций Смоленской области.

Особо надо отметить, что спе-
циальные выплаты смоленским 

медикам начисляют по правитель-
ственному постановлению №2568 
от 31 декабря прошлого года — без 
обложения НДФЛ, то есть денеж-
ные средства поступают людям в 
полном объеме.

Максимальный размер выплат 
составил:

• для врачей — 18500 рублей;
• для среднего медицинского 

персонала — 8000 рублей;
• для младшего медперсона-

ла — 4500 рублей.
«Они будут осуществляться 

ежемесячно региональным Фондом 

пенсионного и социального стра-
хования. Поручил профильным 
чиновникам на системной осно-
ве мониторить данный вопрос и 
активно информировать коллек-
тивы медорганизаций о порядке 
предоставления данных соцвы-
плат», — обозначил смоленский 
губернатор.

Вообще, надо отметить, что в 
последний зимний месяц пози-
тивных новостей с медицинского 
фронта поступало очень много.

Врачи областной клинической 
больницы провели первую в Смо-
ленске нейрохирургическую опе-
рацию с использованием нового 
операционного микроскопа Leica 
M530 OHX, закупленного в рамках 
регионального проекта «Борьба с 
сердечно–сосудистыми заболева-
ниями» национального проекта 
«Здравоохранение».

Пациент был госпитализирован 
в нейрохирургическое отделение 
больницы с диагнозом «Объёмное 
образование в правой лобно–те-
менно–парасагиттальной обла-
сти». После предоперационной 
подготовки опухоль была удалена с 
применением интраоперационной 
навигационной станции Stryker и 
указанного микроскопа. 

Новый фельдшерский пункт был 
смонтирован в деревне Нетризово 
Кардымовского района. Отныне 
не только местным жителям бу-
дет проще обратиться за медпомо-
щью. Необходимые медицинские 
услуги сможет получить население 
и других близлежащих населенных 
пунктов.

Вопросы взаимодействия Цен-
тра сердечно–сосудистой хирургии 
имени Бакулева со Смоленской 
областью обсудили губернатор 
Алексей Островский и директор 
московского медучреждения Еле-
на Голухова.
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В 2022 году благодаря актив-
ной позиции главы региона меж-
ду Центром и департаментом по 
здравоохранению было заключено 
соглашение о сотрудничестве. И 
на сегодняшний день квалифици-
рованную медицинскую помощь 
получили уже 85 смолян.

Алексей Островский поблагода-
рил медиков за помощь, которую 
они оказывают нашим землякам.

«Я хотел бы, в первую очередь 
поблагодарить вас за сотни спа-
сенных жизней жителей Смолен-
ской области. Знаю, что маршру-
тизация налажена, что и дети, и 
взрослые сюда поступают на ре-
гулярной основе, им оказывается 
все необходимое лечение и помощь, 
проводятся операции, — это ты-
сячи спасенных жизней!» — под-
черкнул Алексей Островский.

Елена Голухова рассказала, что 
сегодня здесь работают 2560 че-
ловек. Большое число больных 
своевременно получают специ-
ализированную, в том числе и вы-
сокотехнологичную медицинскую 
помощь в рамках программы улуч-
шения здоровья.

Особое внимание обращалось 
на консультирование региональ-
ных коллег, в том числе благодаря 
новым возможностям телемеди-
цины. Первоначально в 2022 году 
планировалось провести 2600 
телемедицинских консультаций, 
однако на сегодняшний день мед-
персоналом их проведено уже бо-
лее 3700, в том числе смолянам.

«В 2022 году врачами–специ-
алистами Центра в июне и ноябре 
осуществлен выезд в Смоленск в 
целях проведения консультатив-
ного приема и отбора больных на 
оперативное лечение. Проконсуль-
тировано 190 больных, 85 чело-
век отобраны для хирургического 
лечения в Центре», — рассказали 

в администрации Смоленской об-
ласти.

Национальный медицинский 
исследовательский центр сердеч-
но–сосудистой хирургии имени 
Бакулева — один из крупнейших 
в мире научных центров в области 
кардиохирургии и кардиологии, 
головное учреждение Российской 
Федерации по профилю «сердеч-
но–сосудистая хирургия». Центр 
занимает лидирующие позиции в 
Европе по количеству проведен-
ных операций на «открытом» серд-
це с применением искусственного 
кровообращения.

Помимо центра Бакулева, смо-
ленский губернатор, находясь в 
Москве, посетил и национальный 
медицинский исследовательский 
центр здоровья детей, обсудил с 
его директором Андреем Фисен-
ко дальнейшее сотрудничество, а 
также навестил юного пациента из 
Сычевки. Мальчик пока не может 
передвигаться самостоятельно, но 
благодаря работе врачей у ребенка 
появится реальная возможность 
встать на ноги.

«Хорошо, что вам здесь помо-
гут, я очень рад, что ваш сын сам 

будет ходить. Вы молодцы, удачи 
и здоровья! Успешной операции. 
Всего вам доброго!» — пожелал  
Алексей Островский маме юного 
смолянина.

Он поблагодарил руководителя 
Центра за лечение мальчика из 
Смоленской области.

«Главное, ради чего приехал, это 
пожелать скорейшего выздоров-
ления нашим землякам — детям 
из Смоленской области, которые 
получают высококвалифицирован-
ную медицинскую помощь в стенах 
клиники, а также поблагодарить 
вас и низко поклониться за то, что 
вы лечите смоленских детей, что 
ваши специалисты приезжают к 
нам в Смоленскую область, оказы-
вают консультативную помощь, 
дают рекомендации по тому, как 
нам корректировать вопросы ле-
чения смоленских ребят, за то, 
что мы сюда можем маршрути-
зировать детей. Огромное спаси-
бо вам и коллективу за здоровье 
смоленских ребятишек!» — сказал 
Алексей Островский.

Что ж, репутация у этих круп-
ных научно–медицинских центров 
настолько высока, что сомневаться 
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в скором выздоровлении всех на-
ходящихся там на лечении смолян 
не приходится.

В то же время в самом нашем 
регионе, а особенно в сельской 
его части, наблюдается довольно 
серьезный дефицит квалифициро-
ванных медицинских кадров. И это 
при наличии в Смоленске одного 
из крупнейших медицинских ву-
зов страны! Но скоро эта проблема 
может быть решена за счет введе-
ния распределения выпускников 
СГМУ. Такую идею в ходе рабочей 
встречи с президентом Владими-
ром Путиным выдвинул нынеш-
ний глава ЛДПР Леонид Слуцкий. 
Эту же мысль горячо поддержал и 
наш глава региона.

«Распределение выпускников 
высших и средних медицинских 
учебных заведений — это именно 
тот механизм, который способен 
реально переломить ситуацию. 
Поэтому всецело поддерживаю 
инициативу моей партии и её ли-
дера Леонида Эдуардовича Слуцко-
го, тем более что она полностью 
соответствует моим взглядам 
как главы региона. На протяжении 
вот уже 10 лет, в течение которых 
я руковожу Смоленской областью, 
постоянно говорю о необходимо-
сти возродить практику распре-
деления студентов–выпускников, 
неоднократно выступал с подоб-
ными предложениями. Эту мою 
позицию разделяют и в професси-
ональном медсообществе региона, 
поэтому считаю, что решение 
давно назрело на госуровне и, если 
будет принято, то исключитель-
но во благо сферы здравоохранения 
и, главное, жителей страны», — 
подчеркнул губернатор. 

Современная молодежь, на-
верное, не помнит, а может и не 
знает, что такое распределение — 
это еще одно очень разумное «на-

следие» советского прошлого, от 
которого в хаосе 90–х поспешили 
отречься…

Из негативных медицинских 
новостей — неподтвержденная 
вспышка кори в Смоленске. Ну, 
вспышка — это, конечно, гром-
ко сказано, но несколько случаев 
возникновения это очень опасной 
для невакцинированных граждан 
болезни было зафиксировано в 
феврале.

Отреагировали на этот непри-
ятный факт медики незамедли-
тельно. Врачи в прямом смысле 
слова обходили многоквартирные 
дома, предупреждали смолян о 
возможной опасности заражения и 
рекомендовали точно вспомнить, 
все ли члены семьи были в свое 
время привиты от кори. А вице–
губернатор Виктория Макарова, 
курирующая здравоохранение, 
провела экстренное совещание, 
на котором уточнила, что в связи с 
регистрацией заболевшего корью 
в регионе планируется проведение 
иммунизации. Она продлится до 
конца 2023 года.

«Приняли решение о проведении 
в период с 06.03.2023 по 31.12.2023 
проведение кампании по подчища-
ющей иммунизации против кори 
лиц, не получивших прививки сво-
евременно в рамках национального 
календаря профилактических при-
вивок», — рассказала Макарова.

Как дела на стройках?

Губернатор Алексей Островский 
в ходе своей рабочей поездки по 
Смоленску внепланово проин-
спектировал строящиеся в городе 
социальные объекты.

Ему доложили, что возведением 
новых регионального онкологиче-
ского центра в Вишенках, школы в 

микрорайоне Соловьиная роща и 
поликлиники в микрорайоне Ко-
ролёвка занимаются смоленские 
специалисты.

По первому объекту началь-
ник департамента по строитель-
ству и жилищно–коммунальному 
хозяйству Смоленской области 
Константин Ростовцев отметил: 
работы ведутся в соответствии с 
утвержденным графиком. Здесь 
построят стационар на 175 коек и 
поликлинику на 150 посещений в 
каждую смену.

Сейчас территорию подготови-
ли к строительству, установили 
временное ограждение площадки, 
подвели временные коммуника-
ции электроснабжения. На первом 
этапе проведут все коммуникации 
для будущего смоленского онко-
диспансера, построят блочно–
модульную газовую котельную. 
Второй этап — строительство ос-
новного восьмиэтажного здания 
площадью почти 21 000 квадрат-
ных метров.

«Алексей Владимирович, для 
оперативного мониторинга здесь 
установлены камеры видеонаблю-
дения, которые позволяют кру-
глосуточно в режиме онлайн на-
блюдать за ходом строительства 
данного социально значимого объ-
екта. Специалистов для выполне-
ния работ достаточно», — уточ-
нил Ростовцев.

«Правильно, что установили 
камеры и в онлайн режиме наблю-
даете за ходом строительных ра-
бот, чтобы подрядчик знал, что 
ответственные чиновники еже-
дневно смотрят, как продвигает-
ся стройка, какое задействовано 
количество работающих, — оце-
нил Островский. — Объект крайне 
важный, очень нужный для нашей 
области, поскольку онкологиче-
ская заболеваемость в регионе, к 
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сожалению, высокая и входит в 
тройку основных заболеваний смо-
лян. Многие из тех, кто столкнул-
ся с этими болезнями, очень ждут 
данный объект, и мы подвести их 
ожидания не имеем права».

Глава региона также обратился 
к руководителю Смоленского об-
ластного онкологического клини-
ческого диспансера Александру 
Эфрону:

«Вы как действующий главный 
врач онкологического центра что 
можете сказать про оборудова-
ние, которое будет поставлено 
сюда по факту завершения стро-
ительства? Насколько принима-
емые меры улучшат качество по-
мощи, оказываемой онкобольным 
смолянам?»

Эфрон поблагодарил смолен-
ского губернатора и ответил на 
вопрос:

«Большое спасибо за строитель-
ство и от нашего коллектива, и 
от больных, потому что, действи-
тельно, онкодиспансер нужен. Еже-
годный прирост заболеваемости 
порядка 4%. Это общемировая и 
общероссийская тенденция. Ска-
зывается ухудшение экологической 
ситуации и многое другое. Конечно, 
строительство диспансера по-
зволит принципиально улучшить 
оказание профильной медицинской 
помощи, внедрить новые мето-
дики и технологии. Они и сейчас, 
во многом благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение» внедряются, 
но, конечно, самое современное 
оборудование, которым будет рас-
полагать новый онкологический 
диспансер в Смоленске, будет на 
уровне крупнейших профильных 
клиник».

«Александр Григорьевич, уком-
плектованность кадрами позволит 
коллективу действующего учреж-
дения закрыть потребности нового 
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диспансера? Нужно будет набирать 
дополнительный персонал?» — по-
интересовался губернатор.

«Мы работаем на опережение. 
Трудоустраиваем дополнительные 
кадры с учётом того, что будет 
новый диспансер. Уже сейчас у нас 
учится много клинических ордина-
торов. Мы заранее прорабатываем 
кадровый вопрос и с федеральными 
клиниками. Потребуются дополни-
тельное число специалистов. Пла-
нируется, что наши специалисты 
пройдут обучение в профильных 
федеральных центрах на оборудова-
нии, аналогичном тому, что будет 
установлено в Смоленск», — пояс-
нил главврач.

Беседуя с представителем под-
рядчика, который работает на трех 
социально значимых для Смолен-
ска объектах, Алексей Островский 
задал прямой вопрос: справится ли 
компания с таким объёмом работ?

Директор ООО «АРХСтрой» Ни-
колай Ильин заверил: «Алексей 
Владимирович, справимся со всеми 
объектами. Работы идут по плану 
и находятся под контролем».

«Тогда прямо сейчас внеплано-
во поедем посмотрим и две другие 
стройки: ожидаемые жителями 
смоленских микрорайонов Соловьи-
ная роща и Королёвка объекты», — 
предложил глава региона.

Директор управления капиталь-
ного строительства Смоленской об-
ласти Павел Ломтиков проинфор-
мировал, что в строящейся школе 
идут отделочные работы: уклады-
вают плитку, красят и штукатурят 
стены физкультурно–оздоровитель-
ного комплекса.

Алексей Островский спросил, 
хватает ли рабочих, и получил от 
чиновника ответ:

«Объекты полностью уком-
плектованы. И, что важно, здесь 
работают смоляне. Налоговые и 

социальные отчисления остаются 
в регионе».

«Это очень важно. Надо стре-
миться к тому, чтобы на всех 
стройках работали смоляне, а не 
приезжие специалисты», — обозна-
чил Алексей Островский.

«Мы на это ориентируемся и ви-
дим, что те жители Смоленской 
области, которые уезжали рабо-
тать в соседние регионы, возвраща-
ются сюда, на наши объекты», — 
отреагировал Ломтиков.

Губернатор посетил строитель-
ную площадку поликлиники в смо-
ленской Королёвке. Работы над 

зданием медучреждения идут по 
графику. Здесь завершили кладку 
наружных стен и устройство лест-
ниц, котельной, а также монтаж 
оконных блоков и наружных сетей 
теплоснабжения. Сейчас проводят 
внутренние электросети и лифто-
вое оборудование. Срок завершения 
строительства по контракту — чет-
вёртый квартал следующего года.

По итогам визита на стройпло-
щадки смоленский губернатор ука-
зал, что продолжит практику вне-
плановых посещений и контроль 
выполнения подрядчиком взятых 
обязательств.

Коротко о важном

Или «галопом по европам». На Смо-
ленском авиационном заводе на-
чали собирать опытные образцы 
отечественных самолетов новой 
марки «Ладога». В Сети появились 
фото разрабатываемой в России 
крылатой машины на 44 пассажи-
ра. Уже с 2025 года его начнут про-
изводить, в том числе в Смоленске, 
для авиакомпаний, летающих на 
короткие расстояния.

До 2030 года планируют по-
строить около 150 самолётов этого 

класса. Пока двигатели для собира-
емых в Смоленске «Ладог» делают 
в Петербурге.

В единую медицинскую служ-
бу «122» в Смоленской области 
внедрят цифрового речевого 
помощника для оперативного 
вызова гражданами медиков на 
дом и для более быстрой записи 
на приём.

«За счёт внедрения речевого по-
мощника (робота), который на 
данный момент находится в ста-
дии тестирования и обучения, по-
явится возможность обрабаты-
вать максимальное количество 
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вызовов смолян в учреждениях здра-
воохранения в автоматическом ре-
жиме, без участия оператора, за-
писываться на приём к врачу либо 
вызывать его на дом, и другое», — 
объяснил глава региона Алексей 
Островский.

Он уточнил в соцсетях, что ре-
чевой помощник будет запущен в 
промышленную эксплуатацию до 
конца июня.

Сезонный поезд «Смоленск — 
Симферополь» в 2023 году будет 
запущен в конце апреля. Об этом 
сообщил оператор железнодорож-
ных перевозок в Крым компания 
«Гранд Сервис Экспресс».

Первый поезд № 374/373 «Смо-
ленск — Симферополь» назначен 
на 29 апреля.

«Со 2 июня по 18 сентября поезд 
назначен через день, после 19 сентя-
бря продолжит курсировать в от-
дельные дни. В его составе также 
будут курсировать беспересадоч-
ные вагоны №675/676 «Белгород — 
Курск — Симферополь», — уточнил 
перевозчик.

В компании отметили, что на ку-
рортный сезон в Крым назначены 7 
круглогодичных, 10 сезонных поез-
дов и три группы беспересадочных 
вагонов.

Ленинский районный суд 
Смоленска сегодня вынес при-
говор бывшему главе Михнов-
ского сельского поселения Смо-
ленского района Андрею Бер-
линову, признав его виновным 
в превышении должностных 
полномочий.

Экс–чиновника приговорили 
к 6,5 годам в исправительной 
колонии общего режима, с ли-
шением права три года зани-
мать должности на госслужбе и 
в органах местного самоуправле-
ния, связанных с организацион-
но–распорядительными и адми-

нистративно–хозяйственными 
функциями.

Смоленского коррупционера 
взяли под стражу прямо в зале суда.

В Смоленской области в 2023 
году планируется охватить дис-
пансеризацией не менее 60% 
взрослого населения. Увеличить 
число медицинских осмотров смо-
лян планируется практически на 
30%. О необходимости этой работы 
заявил губернатор Смоленской об-
ласти Алексей Островский.

«По ряду направлений и заболе-
ваний, в первую очередь, сердечно–
сосудистой системы, у нас есть ре-
зервы для работы по минимизации 
рисков для здоровья жителей обла-
сти. И ключевой фактор, который 
может способствовать решению 
проблемы — это проведение более 
активной диспансеризации», — 
подчеркнул Алексей Островский.

«Нужно заниматься здоровьем 
людей, жителей муниципальных 
образований, более активно ин-
формировать население о диспан-
серизации. Не бездействуйте, это 
важнейший вопрос!» — поручил он 
главам районов.

В администрации Смоленской 
области уточнили, что в распоря-
жении профильного департамента 
есть 31 передвижная бригада, ос-
нащенная мобильными медицин-
скими кабинетами. Также рабо-
тают 17 передвижных мобильных 
комплексов, включающих в себя 
несколько кабинетов «на колесах» 
и лаборатории.

Губернатор Смоленской об-
ласти Алексей Островский будет 
проводить прямые линии с жите-
лями региона на ежемесячной ос-
нове. Об этом он заявил в ходе эфи-
ра на телеканале ГТРК «Смоленск».

Алексей Островский подчер-
кнул, что всегда в своей работе при-
держивался принципа открытости 

власти перед жителями области и 
считает очень важным регулярно 
вести прямой диалог со смолянами

«Принял решение с этого месяца 
проводить такие прямые линии на 
телеканале ГТРК «Смоленск» в еже-
месячном формате», — отметил 
глава региона. Алексей Островский 
готов к любым вопросам, «запрет-
ных» тем для него нет.

Нейросеть MidJourney помог-
ла пользователям Рунета создать 
ряд портретов российской сто-
лицы и других крупных городов, 
в том числе Смоленска. Все кар-
тины получили человеческие во-
площения с историческими и даже 
магическими чертами.

Смоленск, в частности, предстал 
в образе пожилого мужчины с по-
сохом. С одной стороны, на лице 
нашего города, изображенного 
нейросетью, отчетливо читаются 
пережитые им непростые испыта-
ния, стойкость характера, крепость 
духа, прямота и мужественность.

С другой (и это отметили смо-
ляне), у такого воплощения горо-
да–героя есть «внезапные» для на-
шей местности восточные черты, 
при этом на заднем фоне портрета 
виднеются замки и монастыри. Что 
это за намек на Чингисхана, и на-
мек ли, нейросеть не уточнила. Но 
осадок остался. 
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Алексей Островский

«Каждый сам определяет, как ему 

жить. Я из тех, кто теперь живет 

«по–другому»
В этом интервью с губернатором Смоленской области мы поговорили о его поездке 

к смоленским бойцам в зону СВО и узнали, что осталось «за кадром» официальных 

пресс–релизов

Светлана САВЕНОК
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Не хочу говорить высокопар-
ных слов, но по–другому 
не скажешь. После того, 

как стало понятно, что СВО — это 
всерьез и надолго, нас накрыло 
новой реальностью. Изменились 
приоритеты и ценности, насту-
пило время четкости и честности, 
когда поступки значат куда боль-
ше, чем слова. Особенно, когда 
речь идет о первых лицах государ-
ства, регионов, муниципалитетов.

Поехать в зону проведения бое-
вых действий, чтобы лично наве-
стить мобилизованных смолян — 
безусловно поступок (и это не име-
ет ничего общего ни с «пиаром», 
ни с поиском острых ощущений — 
это не поездка на сафари, там всё 
очень серьезно и непредсказуемо).

И этот поступок смоленского гу-
бернатора важен для гораздо боль-
шего количества людей, чем мо-
жет показаться на первый взгляд. 
Потому что моральная поддержка 
нужна не только тем, кто «за лен-
точкой», кто каждый день рискует 
своей жизнью.

Моральная поддержка в виде 
того, как губернатор себя ведет, 
как он своими поступками пока-
зывает отношение к мобилизован-
ным, важна еще тысячам смолян, 
которые ждут возвращения своих 
близких, людям, которые думают 
об этом каждый день.

В этом интервью с Алексеем 
Островским мы поговорили о его 
поездке к смоленским бойцам на 
передовую и узнали, что осталось 
«за кадром» официальных пресс–
релизов областной администрации.

— Алексей Владимирович, по-
ездки губернаторов в зону СВО — 
личный выбор каждого конкрет-
ного главы региона. Разнарядки 
«сверху» на сей счет не было, не 
было даже неформальных ре-

комендаций, и на сегодняшний 
день далеко не все главы посе-
тили своих земляков, которые 
несут службу в зоне проведения 
боевых действий. Вы решили 
поехать к нашим ребятам туда — 
«за ленточку». Понятно, что это 
отнюдь не безопасное меропри-
ятие. Чем было продиктовано 
ваше решение о поездке?

— В первую очередь — моей 
личной гражданской позицией и 
желанием поддержать тех смолян, 
которые там воюют. Я понимал, 
насколько для них это важно. И 
в преддверии Дня защитника От-
чества я вновь собираюсь туда по-
ехать, чтобы поддержать наших 
военнослужащих, отвезти им гу-
манитарный груз, письма от жен, 
детей, близких, а также получить 
от них какие–то наказы, которые 
обязательно исполню, когда вер-
нусь на Смоленщину. Всё то, о чем 
меня просили мобилизованные 
смоляне, с которыми я встретился 
в ходе предыдущей поездки, я вы-
полнил на сто процентов.

— Как семья узнала о вашем 
решении поехать в зону прове-
дения боевых действий?

— Я сразу предупредил, куда я 
еду. Конечно, они за меня силь-
но переживали, очень просили, 
чтобы, как только появится воз-
можность, тут же сообщить, что 
я выехал из зоны СВО, что я и 
сделал. Правда, позвонить полу-
чилось только по возвращении в 
Ростов. Потому что ни я, ни сопро-
вождающие меня лица (по моему 
распоряжению) телефоны в зону 
проведения специальной военной 
операции не брали. И на встре-
чах с мобилизованными я крайне 
настойчиво просил их также от-
казаться от пользования сотовой 
связью.

— Действительно, мобильные 
телефоны у мобилизованных в 
зоне СВО — беда (не у кадровых 
военных — они как раз пони-
мают, чем это чревато). Теле-
фон — это большой соблазн, это 
та ниточка, которая связывает с 
домом…

— Но надо понимать, насколь-
ко они рискуют, используя мо-
бильные телефоны (неважно — 
кнопочный это телефон или 
смартфон). Когда я, выполняя 
просьбу одного из мобилизован-
ных, встретился с его женой для 
того, чтобы ей подарить цветы, 
я собирался рассказать ей о ее 
муже, о том, в каких условиях 
он служит, с каким настроем… 
И был шокирован, когда она мне 
сказала: «А я всё про него знаю, 
мы по несколько раз в день созва-
ниваемся». Я попросил ее срочно 
позвонить мужу и умолять его, 
чтобы он выкинул мобильный 
телефон, и пока он там находит-
ся — никогда сотовой связью не 
пользоваться. Важно, чтобы это 
поняли все! Потому что по не-
домыслию и беспечности один 
мобилизованный может «похоро-
нить» всех, кто рядом.

— А близкие сразу приняли 
(как неизбежность) ваше реше-
ние поехать в зону СВО? Не было 
попыток со стороны супруги или 
мамы отговорить от поездки?

— Конечно были. Умоляли… 
Когда стало очевидно, что я реше-
ние не изменю, моя жена, узнав, 
что один из моих заместителей 
серьезно заболел гриппом, а на-
кануне мы с ним общались, в серд-
цах даже сказала, что лучше бы он 
меня заразил гриппом, я заболел 
бы и никуда не поехал. Мама и 
дочки… сильные переживания 
были у всех.



14 №2 // 27 февраля

спецоперация

— Сколько времени вы нахо-
дились без связи с ними?

— Сутки.

— Такой простой вопрос: вам 
было страшно?

— Было бы глупо геройствовать 
и говорить, что нет. Конечно, было. 
Тем более, что информацией о моей 
поездке владел широкий круг лю-
дей. А украинская разведка, как 
мы знаем, не «дремлет», работает, 
и по ряду случаев, которые уже про-
изошли с нашими военнослужащи-

ми (например, в Макеевке), к сожа-
лению, работает неплохо.

— Кашу солдатскую довелось 
попробовать?

— Есть соблазн нарисовать кра-
сивую картинку, чтобы лучше вы-
глядеть перед смолянами, но не 
буду. Нет, не довелось. Я был на 
самом передке [непосредственно 
на линии фронта, так бойцы на-
зывают это место — ред.] — в 
Запорожской области. Общался 
с мобилизованными, передал гу-
манитарный груз. Кашу не ел, по 
окопам не ползал.

— Что произвело самое яркое 
впечатление в ходе поездки? Мы 
все примерно представляем, 
что там происходит, наши во-
енкоры дают яркую картинку 
боевых будней. Тем не менее, 
было что–то, что потрясло, что 
запало в душу?

— Да. Во–первых, и я, и все 
те, кто меня сопровождал в этой 
поездке, вернулись с единым по-
ниманием и желанием — вновь 
туда вернуться. Во–вторых, очень 
горячий эмоциональный отклик 

получил боевой настрой и твер-
дость духа смолян, которые там 
воюют. Их желание воевать и бо-
роться до победного конца. Дру-
гого варианта они для себя про-
сто не рассматривают, и это тоже 
очень важно. Как пел в любимом 
многими советском мультике ка-
питан Врунгель, «как вы яхту на-
зовете, так она и поплывет». У на-
ших ребят название яхты только 
одно — «ПОБЕДА». Другого даже 
представить для себя смоляне, 
которые там сражаются, просто 
не могут. И, надо отдать должное 
нашим мобилизованным (я за это 

их благодарил и сейчас низко им 
кланяюсь), в сравнении с пред-
ставителями других регионов 
страны, которые тоже там воюют, 
смоляне отличаются в лучшую 
сторону. Это все отмечают и под-
черкивают. И условия службы у 
них, кстати, гораздо лучше, чем 
могут представить себе оставши-
еся здесь их родные, близкие и 
друзья, и как я себе представлял 
до поездки туда. Они довольны, 
как они размещены, как их кор-
мят, как налажено медицинское 
обслуживание и так далее.

— Алексей Владимирович, на-
сколько у вас налажен контакт с 
командирами подразделений, в 
которых служат смоляне?

— Все контакты налажены, на 
регулярной (практически еже-
дневной) основе мы имеем с ними 
связь по закрытым линиям связи, 
этой работой по моему поруче-
нию занимается мой первый заме-
ститель Юрий Сергеевич Свири-
денков. Он регулярно связывается 
и с командиром 144 мотострел-
ковой дивизии, и с командиром 
полка мобилизованных смолян 
для того, чтобы выяснять текущую 
обстановку в тех районах, где они 
находятся, какие вопросы нужно 
решать в онлайн режиме. И мы 
оказываем и будем оказывать им 
постоянное содействие, реагируя 
даже на самые незначительные 
(казалось бы) их просьбы или по-
желания.

— Вопросы питания наших 
военнослужащих — это компе-
тенция Минобороны или каж-
дый регион волен поставлять в 
гуманитарных грузах, что счи-
тает нужным?

— Компетенция исключитель-
но Министерства обороны. Вот 
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сейчас я поеду туда и обязательно 
повезу, в том числе, и продукты 
питания (хочу сказать слова бла-
годарности руководству компа-
нии «КРОЛЬ и К», которая предо-
ставила значительное количество 
консервов из мяса кролика), но 
эти вопросы регулируются Мини-
стерством обороны. Все продук-
товые поставки осуществляются 
исключительно по согласованию 
с ними.

— Вернемся к вопросу лич-
ных просьб мобилизованных, 
который мы затронули в начале 
нашей беседы, когда вы расска-
зали об общении с женой сол-
дата, попросившего жене пода-
рить цветы. А какие еще личные 
просьбы были?

— Еще один мобилизованный 
смолянин, переживающий за то, 
как его детишки без него встре-
тят Новый год, попросил купить 
от него подарки и вручить им 
перед праздником от его имени. 
Настойчиво предлагал мне для 
этого деньги, от которых я, есте-
ственно, отказался, сказав, что са-
мое малое, что мы можем сделать 
для наших защитников Родины, 
это с радостью потратить личные 
средства на игрушки их детей. Я 
купил и вручил им подарки, де-
тишки еще совсем маленькие, они 
еще не понимали, кто им дарит и 
почему, но его жена — мама этих 
детей — была просто счастлива. 
Я видел на ее лице счастье, кото-
рое она и не скрывала. Счастье от 
того, какое внимание проявляет к 
семье ее муж несмотря на то, что 
находится на фронте. Признаюсь, 
это большое счастье такую ра-
дость людям подарить.

— Многие ли обратились с 
просьбой передать что–то близ-

ким людям? Со многими род-
ственниками довелось встре-
титься по такому приятному 
поводу?

— Нет. Таких обращений было 
немного, чему я, честно гово-
ря, был удивлен. Потому что для 
их близких это действительно 
огромное счастье. Я это видел и 
подтверждаю. И когда в этот раз 
поеду туда, я буду сам настойчиво 
всем предлагать какие–то вопро-
сы с их близкими решить. Думаю, 
что под моим настойчивым напо-

ром значительно большее количе-
ство мобилизованных смолян об-
ратится ко мне со своими прось-
бами и пожеланиями.

— После того, как вы анон-
сирова ли свою с ледующую 
поездку в зону военной спец-
операции, были ли со стороны 
родственников и близких мо-
билизованных просьбы что–то 
передать туда?

— Я пытаюсь собрать со всех 
жен мобилизованных смолян 
письма и от детей поздравитель-
ные открытки с Днем защитника 
Отечества…

— Вы не проводили встречу 
с матерями мобилизованных 
в формате чаепития. Тем не 
менее, я знаю, что вы звони-
ли некоторым матерям, чтобы 
лично проконтролировать во-
просы оказания необходимой 
помощи им. Почему все–таки 
не было встречи «за чаем» (при 
том, что это распространенный 
формат)?

— Потому что физической воз-
можности собрать всех матерей 
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за чашкой чая у меня просто нет, 
а обидеть кого–то я не хочу. Не 
хочу, чтобы люди увидели, что с 
одними я встретился, а с другими 
нет. Это было бы несправедливо. 
Но вы правы, я лично контроли-
рую, как оказывается помощь се-
мьям мобилизованных смолян и 
буду это делать и впредь. Потому 
что это очень важный вопрос. По 
моему поручению создан Центр 
оказания помощи семьям моби-
лизованных, создано и сейчас 
уже начинает функционировать 
бюджетное государственное уч-
реждение, которое будет зани-
маться этой работой и сейчас, и 
после завершения специальной 
военной операции. Потому что, 
когда с победой вернутся наши 
военнослужащие, содействие в 
тех или иных вопросах им будет 
необходимо.

— После новогоднего скан-
дала с курским депутатом, ко-
торый похвастался в соцсетях, 
как богато он отдыхает в Мекси-
ке на Новый год («много денег, 
много хорошего настроения»), 
во многих регионах появился 
негласный запрет для чиновни-
ков на заграничные поездки в 
отпуск и на праздники. В адми-
нистрации Смоленской области 
есть такое?

— Я считаю, что такие запреты 
вводить нецелесообразно, потому 
что каждый для себя в состоянии 
сам определить, насколько умест-
но выезжать куда–либо за границу 
в отпуск или на праздники, когда 
страна втянута в военные дей-
ствия… А если даже выезжать в 
силу необходимости (например, 
отвезти на море детей или на ле-
чение), то насколько уместно вы-
кладывать это в социальные сети. 
Я даю возможность сотрудникам 

администрации шанс проявить 
себя — в ту или иную сторону. И 
если в Смоленской области най-
дется чиновник, который себя 
проявит по аналогии с депутатом 
Курской областной Думы, сразу 
буду с ним прощаться. Запреты 
лишают возможности распознать, 
кто и что из себя представляет и 
кто чего стоит.

— По итогам прошедшего 
года решением Смоленской об-
ластной комиссии по мобилиза-
ции, которую вы возглавляете, 
194 мобилизованных вернулись 
домой, потому что решения рай-
онных военкоматов о призыве 
были признаны неправомер-
ными. Продолжаются ли слу-
чаи выявления неправомерной 
мобилизации и возвращение 
домой, или те жалобы, которые 
поступили «по горячим следам», 
исчерпали проблему?

— Мы регулярно проводим за-
седания комиссии, и продолжаем 
регулярно отменять неправомер-
ные решения местных призывных 
комиссий. Эта работа будет про-
должаться всё время, пока будут 
поступать заявления от возможно 
несправедливо призванных на во-
енную службу или от их родствен-
ников. До последнего заявления 
такая работа будет проводиться.

— Почему так растянулся во 
времени процесс? Мобилизация 
же давно завершилась. Откуда 
новые заявления?

— Кто–то не сразу подал заяв-
ление, у кого–то уже на фронте 
проявилось то или иное заболева-
ние (которое на момент призыва 
никак не проявлялось), по мере 
возникновения таких ситуаций 
они пишут заявление. И таких 
ситуаций, кстати, немало. Кто–то 

сам пишет, в отношении кого–то 
пишут заявления родственники.

— Алексей Владимирович, 
если мобильные запрещены, 
как связь с близкими осущест-
вляется? Письма? Есть ли эта 
связь?

— Письма, да. Связь налажена 
и в этом смысле почта работает 
эффективно, с этим проблем не 
возникает. Во всяком случае, мне 
неизвестны такие случаи.

— 24 февраля прошлого года 
разделило нашу жизнь на «до» 
и «после». Теперь вся страна в 
той или иной степени живет 
по–другому. Впрочем, обобще-
ния, наверное, в данном случае 
неуместны. Кто–то убежден, что 
«военные действия — это где–то 
там, далеко, а у нас по–прежне-
му мирная жизнь», кто–то не-
годует и считает, что жить «как 
раньше» недопустимо. Вам ка-
кая позиция ближе?

— Для меня уже в силу занима-
емой должности и тех проблем, 
которые я решаю, конечно же, 
жизнь уже совсем не такая, как 
раньше. Я из тех, кто теперь живет 
«по–другому». Мне кажется, каж-
дый сам для себя определяет, как 
ему жить, как себя вести. Хотя, 
конечно, зацикливаться и думать, 
что мирная жизнь закончилась, не 
нужно. Все–таки большей частью 
страна (за исключением пригра-
ничных регионов) живет мирной 
жизнью. Не надо совсем уж людей 
загонять в депрессию, у каждого 
должна быть какая–то отдушина. 
А вот насколько человек открыва-
ет форточку для этой отдушины, 
каждый для себя должен опре-
делять сам. Дай Бог, чтобы наши 
ребята вернулись в свои семьи 
целыми и невредимыми! 
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Жильцы устали от отговорок 
«Жилищника»

Два обращения касались вопросов проведения ре-
монта кровли. Жительница дома №33а по улице 
Седова рассказала свою историю борьбы с управ-
ляющей компанией «Жилищник».

«У нас уже два года течет крыша. На все наши обра-
щения руководитель ЖЭУ №20 отвечает отписками. 
Жилищная инспекция постановила, что необходимо 
произвести ремонт крыши. Ничего не было сделано. 
Какой–то кусок подложили, а крыша как текла, так 
и течет. У нас квартира на четвертом этаже вся за-
лита», — рассказала смолянка.

По данной проблеме Игорь Ляхов поручил подгото-
вить письменные обращения в прокуратуру Смолен-
ской области и областную администрацию.

Жительница дома №14 по улице Большой Совет-
ской пришла на прием с парламентарию с аналогич-
ной проблемой.

«История как и у всех длинная. В нашем доме к 
1150–летию Смоленска проводился капитальный ре-
монт, но сделали только отопление, кровля не вошла 
в перечень работ. Сколько я живу в этом доме, крыша 
всегда текла. В 2019–м году у нас ещё и подъезд №2 
обвалился», — посетовала женщина.

Игорь Ляхов подчеркнул, что основной вид работ 
в рамках капитального ремонта — реконструкция 
кровли. Председатель облдумы взял проблему на 
контроль.

«Мои помощники к вам приедут, всё посмотрят, 
сфотографируют повреждения от протечки кры-
ши. Будем решать проблему вместе с руководителем 
управляющей компании «Жилищник» Александром 
Гупало», — отметил Игорь Ляхов.

Газификация, операция и ремонт

Житель Смоленска обратился к Игорю Ляхову за 
консультацией по возможности газификации дачно-
го кооператива «Строитель» в деревне Радкевщина 
Смоленского района.

«Кооператив зарегистрирован еще в 1992 году. 
Свет нам удалось провести, а газ пока нет. Много жи-
вет пенсионеров круглый год», — объяснил мужчина.

Председатель облдумы сказал, что будет сформиро-
вано обращение в компанию «Газпром межрегионгаз 
Смоленск» для выяснения вопроса.

Помимо этого, в ходе приема Игорь Ляхов пообе-
щал решить вопрос в проведении операции пожило-
му мужчине, а также помочь смоленскому учителю 
сделать ремонт в сгоревшей квартире (подробнее об 
этом читайте на стр. 34). 

От дырявых крыш до газификации
Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов провел прием граждан 

в региональной приемной президента Владимира Путина
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В стенах администрации Смо-
ленской области состоялась 
неформальная встреча: гу-

бернатор Алексей Островский 
пригласил на чаепитие медиков, 
которые в минувшем году побыва-
ли в рабочих командировках в зоне 
специальной военной операции.

Врачи и медицинские сестры 
проявили самоотверженность и 
добровольно отправились помо-
гать военнослужащим и мирным 
жителям в самый эпицентр боевых 
действий.

«Посчитал для себя крайне важ-
ным и необходимым пригласить 
их на эту встречу, чтобы побла-

годарить от имени всех смолян за 
проявленное личное мужество, а 
также узнать, в чем необходима 
наша помощь и содействие на эта-
пе организации таких поездок», — 
заявил Алексей Островский.

Несмотря на свободный формат 
мероприятия, участникам встречи 
удалось обсудить немало важных 
вопросов.

Актуальную тему поднял Алек-
сандр Витчук, ассистент кафедры 
иммунологии и аллергологии Смо-
ленского медуниверситета, кото-
рый работал в больнице скорой по-
мощи в Мариуполе. Он предложил 
включить в программу подготовки 

гражданских медицинских работ-
ников занятия или курсы такти-
ческой медицины и оказания по-
мощи в экстремальных условиях.

Алексей Островский выразил 
готовность проработать данный 
вопрос совместно с руководством 
СГМУ:

«Там, в зоне спецоперации, эти 
знания крайне необходимы. В бли-
жайшее время организуем рабочее 
совещание на эту тему со всеми за-
интересованными сторонами», — 
пояснил глава региона.

Также губернатор предложил 
собравшимся медикам оценить 
функциональность аптечных су-

Клятва Гиппократа на передовой
Алексей Островский встретился со смоленскими медиками, вернувшимися из зоны СВО, 

где они, рискуя собой, каждый день спасали жизни раненых военнослужащих 

и мирных жителей

Ия ЯСТРЕБКОВА
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мок для мобилизованных, выпу-
щенных на текстильном предпри-
ятии «Лео» в Гагаринском районе. 
Ранее Алексей Островский посе-
тил фабрику, которая перепрофи-
лировала часть своего производ-
ства для нужд российских военнос-
лужащих и начала изготавливать 
спальные мешки, экипировку и 
индивидуальные переносные ап-
течки. Один из образцов он специ-
ально взял с собой, чтобы показать 
опытным специалистам.

Важный комментарий прозву-
чал в ходе встречи от студента 
шестого курса СГМУ Александра 
Глебова, находившегося в зоне 
проведения СВО в качестве на-
чальника медицинского пункта 
десантно–штурмового отряда и, 
в том числе, проводившего эва-
куацию раненых и оказывавшего 
первую врачебную помощь.

«Врачи и военнослужащие, ко-
торые находятся в полевых услови-
ях, часто передвигаются ползком 
или находятся в окопе. И как пока-
зывает практика, аптечка долж-
на иметь достаточно жесткий 
внутренний корпус–каркас, иначе 

ампулы и шприцы могут быть по-
вреждены», — отметил молодой 
специалист.

По его словам, аптечка должна 
быть сделана из прочного непро-
мокаемого материала, поскольку 
даже у рюкзака, рассчитанного на 
активное применение в условиях 
проведения СВО, быстро изнаши-
вается прорезиненный слой.

 Алексей Островский оценил это 
практическое мнение:

«Ваши дельные предложения, 
рекомендации мы обязательно уч-
тем. Я дам поручения начальнику 
департамента промышленности 
и торговли Игорю Соколову, что-
бы довели до руководства пред-
приятия пожелания медицинских 
работников, работавших в зоне 
проведения СВО. Важно внести 
корректировки в процесс произ-
водства, чтобы продукция стала 
максимально эффективной», — 
подчеркнул губернатор.

Позже Алексей Островский по-
делился впечатлениями о встрече 
с медиками в своих социальных се-
тях. Он рассказал небольшие исто-
рии об участниках мероприятия.

К примеру, целая группа медиков 
из Федерального центра травмато-
логии, ортопедии и эндопротези-
рования работала в Луганской ре-
спубликанской клинической боль-
нице. Врач–травматолог–ортопед 
Павел Шумков, медбрат–анесте-
зист Александр Журавлев, опера-
ционные медсестры Елена Князева 
и Ирина Старченкова оказывали 
помощь военнослужащим и мир-
ным жителям, на их счету более 120 
хирургических операций.
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Еще четыре медика, врач–ин-
фекционист из КБ№1 Михаил Те-
леш, два сотрудника СГМУ, Алек-
сандр Витчук и Алексей Ковалев, 
и медицинская сестра из КБСМП 
Татьяна Гаврилова, работали в раз-
ных учреждениях восстанавливае-
мого Мариуполя. Там они провели 
более тысячи диагностических ис-
следований, ряд операций и лечеб-

ных процедур, а также помогли в 
открытии нового инфекционного 
госпиталя.

Что касается студента шестого 
курса СГМУ Александра Глебова, ко-
торый был начальником медицин-
ского пункта десантно–штурмового 
отряда, то он находился в команди-
ровке не один месяц, как другие, а 
больше трех. И все это время был на 
передовой военных действий.

«Думаю, все понимают, что аб-
солютно за каждой из этих исто-
рий стоит большое личное муже-
ство, готовность к самопожерт-
вованию во имя жизни других лю-
дей, профессионализм и верность 
врачебному долгу. Спасибо нашим 
героям–медикам за это! Низкий 
поклон!» — подчеркнул Алексей 
Островский.

Как происходит 
отправка смоленских 
медиков в зону СВО

«О чем говорит Смоленск» решил 
выяснить, как сейчас происходит 
отправка медицинских работни-
ков в зону проведения специаль-
ной военной операции, и запро-

сила комментарий у департамента 
Смоленской области по здравоох-
ранению.

В ведомстве рассказали, что в 
регионе уже сформировано не-
сколько бригад специалистов, от-
правившихся работать в зону СВО, 
а также на присоединенные к Рос-
сии территории.

«Наши врачи работают в го-
спиталях, находящихся в зоне 
СВО. Самые востребованные на-
правления там — это хирургия, 
травматология–ортопедия, ней-
рохирургия, анестезиология–ре-
аниматология. Свои группы со-
брали Клиническая больница №1, 
КБСМП, Смоленская областная 
больница, Федеральный центр 
травматологии и ортопедии», — 
сообщили в департаменте.

Важно отметить, что бригады 
медиков формируются исключи-
тельно из добровольцев.

«Никакого «норматива» по ко-
личеству специалистов от реги-
она Минздрав нам не направлял. 
Набирают только желающих. Их 
пока более чем достаточно. Мы 
каждый день получаем звонки с за-
явками от наших подведомствен-
ных учреждений», — уточнили в 
департаменте.

Также нас заверили, что отправ-
ка медиков не лишит смоленские 
больницы и поликлиники «дефи-
цитных специалистов».

«Если замены данному сотруд-
нику в учреждении нет, то мы 
не можем его отпустить в зону 
СВО», — уточнили в ведомстве.

На текущий момент в госпита-
лях в зоне военных действий, а так-
же на освобожденных территориях 
работают шесть специалистов из 
Смоленской области, но сформи-
рован и кадровый резерв.

«Желающих гораздо больше, они 
готовы и ждут вызова», — добави-
ли в департаменте.

Пока такие командировки длят-
ся месяц. На этот период медики 
берут отпуск за свой счет по ос-
новному месту работы и заклю-
чают срочный трудовой договор 
с Центром медицины катастроф в 
Москве. 
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–Присутствовал на ежегодном послании нашего пре-

зидента Федеральному Собранию. Стратегические 

инициативы, озвученные главой государства, были посвя-

щены специальной военной операции, а также векторам 

развития страны и, в том числе, различным аспектам 

региональной повестки. Выделил для себя ряд ключевых 

моментов.

О поддержке семей участников СВО. «Семья каждого 

участника СВО должна быть в зоне постоянного внима-

ния, окружена почетом и заботой. На их просьбы надо 

откликаться сразу, без волокиты», — обозначил глава 

государства. У нас в регионе данные задачи решает Центр 

поддержки семей мобилизованных, а также социальные 

службы, активы муниципальных образований, иные струк-

туры. Деятельность Центра крайне востребована — только 

с начала этого года его специалисты уже отработали свыше 

2 тысяч обращений. Кроме того, для поддержки семей 

мобилизованных на Смоленщине установлены 15 допол-

нительных мер соцподдержки, ими уже воспользовалось 

более тысячи семей. Вместе с тем, работа Центра не сво-

дится только к разовой адресной помощи. Оказываемая 

поддержка рассчитана на долгосрочную перспективу, к 

примеру, в части координации вопросов лечения и реа-

билитации участников спецоперации, возвращающихся 

из зоны проведения СВО.

О продолжении программы социальной газификации. 

Президент заявил, что теперь она будет действовать для 

наших граждан на постоянной основе. Также принято 

решение распространить ее действие на объекты соци-

альной сферы — детские сады, школы, ФАПы и пр, что 

для нас крайне важно, поскольку позволит «избавиться» 

от котельных, работающих на твердом топливе, и нарас-

тить темпы газификации, увеличив охват потребителей.

Не менее актуален и старт программы по строитель-

ству и ремонту систем ЖКХ с учетом того, что степень 

износа действующей в регионе инфраструктуры тепло– и 

водоснабжения крайне высока. Поддержка федерального 

центра станет в данном вопросе хорошим подспорьем.

О расширении федерального проекта «Профессионали-

тет», в рамках которого создаются образовательно–про-

изводственные кластеры, а предприятия и работодатели в 

тесном контакте с колледжами и техникумами формируют 

образовательные программы, исходя из потребностей 

экономики и, тем самым, готовят для себя квалифици-

рованные кадры. В прошлом году наш регион вошел в 

число победителей конкурсного отбора по реализации 

данного федерального проекта в строительной отрасли, 

специалисты которой у нас очень и очень востребованы. 

Сейчас ведется работа по созданию кластера — его базо-

вой образовательной организацией станет строительный 

колледж, на развитие материально–технической базы 

которого из федерального бюджета будет направлено 

100 млн рублей. В качестве сетевых партнеров выступят 

областная технологическая академия, Вяземский политех-

нический и железнодорожный техникумы, Рославльский 

многопрофильный колледж, Десногорский энергетиче-

ский колледж, Смоленский автотранспортный колледж, 

Техникум отраслевых технологий.

И главное, на чем акцентировал внимание наш пре-

зидент. Россия ответит на любые вызовы, потому что все 

мы одна страна, один большой и сплоченный народ. Мы 

уверены в себе, уверены в своих силах. Правда за нами! 

«Мы уверены в себе, уверены в своих силах»

Алексей Островский определил для властей Смоленской области ключевые моменты 

послания Владимира Путина Федеральному Собранию
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Сфера здравоохранения Смоленской области по-
следние годы находится в фокусе особого внима-
ния администрации губернатора Островского: 

строятся новые ФАПы, поликлиники, закупается обо-
рудование, повышается доступность медпомощи. Но 
эффективная работа медицинских учреждений невоз-
можна без ликвидации кадрового дефицита. 

Данную проблему необходимо решать комплексно. 
В связи с этим была разработана новая масштабная 
стратегия: увеличены контрольные цифры приема 
студентов в медицинские колледжи и университет, 
начали действовать различные меры стимулирова-
ния — от единовременных и ежемесячных выплат до 
предоставления служебного жилья. 

Ярмарки вакансий — еще один важный элемент в 
этой работе. Будущие выпускники могут определиться 
со своим будущим еще до окончания обучения, а после 
получения диплома сразу приступить к работе в одном 
из медицинских учреждений Смоленской области.

Все на ярмарку
В начале февраля на базе культурно–выставочного 
центра имени Тенишевых в Смоленске прошла самая 
масштабная ярмарка вакансий для медицинских ра-
ботников среднего звена: фельдшеров, медицинских 
сестер, лаборантов, акушеров и фармацевтов.

В мероприятии приняли участие более 200 студен-
тов Смоленского базового медицинского колледжа 
имени К.С. Константиновой и свыше 40 работодателей 
из лечебных учреждений региона. Представители ме-
дицинских организаций рассказали выпускникам об 
имеющихся вакансиях, условиях работы, заработной 
плате, дополнительных выплатах и льготах.

В рамках официальной части мероприятия девять 
студентов специальности «фельдшер» торжественно 
подписали контракты со станцией скорой медицин-
ской помощи, которая по–прежнему остро нуждается 
в работниках. 

Ну что же ты, студентНу что же ты, студент
Иван НИЛЬСКИЙ

В Смоленске прошла масштабная ярмарка вакансий 

для студентов медколледжа имени К.С. Константиновой
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Как отметила главный врач учреждения Лариса 
Савкина, на данный момент станция полностью обе-
спечена транспортом, но не хватает персонала. «Чем 
больше бригад на линии, тем больше свободных бригад, 
которые оперативно смогут прибывать на вызовы 
смолян», — подчеркнула Савкина.

Напомним, что по поручению Алексея Островского 
была оказана дополнительная мера социальной под-
держки работникам скорой медицинской помощи. В 
декабре 2022 года врачи скорой помощи дополнитель-
но получили по 20 тысяч рублей, фельдшера — по 12 
тысяч рублей, водители — по 9 тысяч рублей.

«Большим подспорьем являются 
единовременные выплаты»

Студентка 4 курса Екатерина Соломатникова расска-
зала о том, почему она выбрала такую напряженную 
и даже опасную профессию и согласилась заключить 
договор с учреждением еще до окончания обучения:

«Я выросла в семье медика. У меня бабушка врач–пе-
диатр, но в одно время она работала на «скорой» по-
мощи. В детстве я часто расспрашивала, какие у нее 
были интересные и сложные случаи с пациентами. Мне 
кажется, что уже тогда у меня появилась мечта тоже 
работать на «скорой».

Всегда хотелось помогать людям, участвовать в их 
жизни. В декабре у нас была производственная прак-
тика на станции скорой медицинской помощи. Когда 
начали ездить на вызовы, я поняла, что здесь мы дей-
ствительно можем помогать пациентам и приносить 
им конкретную пользу.

Может эта работа и опасная, и тяжелая, но очень 
интересная. Но я на этом останавливаться не хочу. 
Планирую расти в своей профессии и рассчитываю в 
дальнейшем на карьерный рост».

Екатерина с теплотой отозвалась о преподаватель-
ском составе медицинского колледжа, она считает, 
что студентам СБМК не только дают знания, но и 
мотивируют на работу, придают уверенности в сво-
их силах.

Также будущий фельдшер «скорой» рассказала о 
поддержке, которая дополнительно поощряет к тру-
доустройству в медучреждения Смоленской области.

«Большим подспорьем являются единовременные 
выплаты. Фельдшерам и медсестрам, отправляю-
щимся в сельскую местность для работы на ФАПах, 
выплачивают 500 000 рублей, а тем, кто заключа-

ет целевой договор для работы на скорой помощи — 
100 000 рублей», — отметила Соломатникова.

Девушка оценила важность проведения таких ме-
роприятий, как эта ярмарка вакансий: «Есть много 
выпускников, которые еще не определились со своим 
дальнейшим трудоустройством. Сюда приходят 
представители всех медицинских учреждений, они 
заинтересовывают студентов, рассказывая о своих 
вакансиях, о специфике работы, о заработной плате, 
о перспективах карьерного роста. 

Например, у меня в группе 30 человек, и на данный 
момент только треть уже определилась со своей буду-
щей работой, поэтому сегодняшняя ярмарка может 
помочь им сделать свой выбор».

«Мера по предоставлению жилья 
медработникам среднего звена 

сыграет решающую роль»

Директор Смоленского базового медицинского кол-
леджа Елена Ястребова отметила, что мероприятие по-
добного масштаба для медработников среднего звена 
проводится в регионе впервые. Ранее ярмарки вакан-
сий проходили на территории учебного учреждения 
и носили куда более скромный характер.

«В проведении этой ярмарки нам оказала огромную 
помощь администрация Смоленской области. Впервые 
удалось организовать мероприятие на такой большой 
площадке. Сегодня в ярмарке принимает участие более 
200 выпускников и свыше 40 работодателей.
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кадры

Екатерина Соломатникова:

«Я выросла в семье медика. Планирую расти в своей про-

фессии и рассчитываю в дальнейшем на карьерный рост»
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кадры

Цель нашего мероприятия в том, чтобы студен-
ты и представители медицинских учреждений зада-
ли друг другу вопросы, нашли пути решения кадровой 
проблемы.

В связи с тем, что ярмарки такого масштаба ранее 
у нас еще не проходили, ожидания от ее результатов 
очень оптимистичные. Рассчитываем, что большая 
часть выпускников придет работать в здравоохране-
ние Смоленской области. 

Отдельно хочу подчеркнуть, что мы специально не 
приглашали сегодня работодателей из других регио-
нов, наша задача — закрыть кадровый дефицит медуч-
реждений Смоленщины», — подчеркнула Ястребова.

Директор СБМК назвала самые востребованные на 
сегодняшний день специальности. Это скорая и неот-
ложная помощь, операционные отделы, анестезиоло-
гия и реаниматология, лабораторная диагностика, а 
также физиотерапия и функциональная диагностика».

«Сегодня на торжественной части мы видели де-
вять выпускников, которые уже подписали контракт 
для работы на «скорой» медицинской помощи. Есть у 
нас еще претенденты, которые хотят связать свою 
судьбу с акушерским делом, сестринским делом. Вот 
сейчас в живом диалоге медицинские организации 
пытаются привлечь к себе потенциальных кандида-
тов», — отметила Ястребова.

Отдельно директор медколледжа остановилась на эф-
фективности различных мер поддержки молодых спе-
циалистов, которые действуют в Смоленской области. 

«Уже несколько лет поддержка предоставляется 
медикам на «скорой» помощи. Она действительно по-

зволила стабилизировать численность сотрудников и 
избежать большой текучки кадров. Также и выплаты 
медикам по специализации анестезиология–реанима-
тология помогли заметно расширить штат таких 
сотрудников», — уточнила Елена Ястребова.

Однако она подчеркнула, что те новые виды под-
держки, которые стартовали в этом году, являются 
действительно беспрецедентными. 

«Я думаю, что мера, введенная губернатором Алексе-
ем Островским, по предоставлению жилья медработ-
никам среднего звена, сыграет решающую роль. Она 
пока новая, только внедряется. Но мы уже провели 
анкетирование среди выпускников нынешнего и буду-
щего года на предмет того, готовы ли они работать 
в сельской местности при условии предоставления им 
жилья. Положительных ответов было порядка 80%. У 
нас в прошлом году всего трудоустроилось около 89% 
выпускников, но если эта мера начнет работать, то 
мы, конечно, ожидаем значительного повышения это-
го показателя», — резюмировала Ястребова.

«Сохранить и нарастить штат 
медицинских сотрудников»

Позже губернатор Алексей Островский на совещании с 
блоком здравоохранения администрации Смоленской 
области акцентировал внимание подчиненных на об-
ращения смолян, поступающих ему в социальных се-
тях, которые переживают в связи с процессами транс-
формации медучреждений и служб здравоохранения.

Глава региона потребовал не допустить закрытия 
действующих структурных подразделений медицин-
ских организаций — участковых больниц, врачебных 
амбулаторий, фельдшерско–акушерских пунктов, а 
также существующих стационарных отделений. 

«Сохранить и нарастить штат медицинских со-
трудников и объемы оказания медицинской помощи 
населению», — подчеркнул он.

В связи с этим Алексей Островский поручил зало-
жить в бюджет еще одну ежемесячную мотивирующую 
выплату для молодых специалистов — выпускников 
профильных образовательных учреждений. 

По предварительным просчетам все вышеперечис-
ленные меры уже в 2023 году позволят полностью 
закрыть кадровый дефицит объединенной службы 
скорой медпомощи. В дальнейшем же планируется 
полностью устранить нехватку персонала во всех ме-
дицинских учреждениях Смоленской области. 

Елена Ястребова:

«Думаю, мера, введенная Островским, по предоставлению 

жилья медработникам среднего звена сыграет решающую 

роль»
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Данный проект реализует-
ся в Смоленской области 
«Корпорацией МСП» (феде-

ральная корпорация по развитию 
малого и среднего предпринима-
тельства) при поддержке регио-
нальной власти совместно с тор-
говой сетью «Пятёрочка».

Новый магазин начал работать 
в преддверии Нового года на улице 
Нахимова в Смоленске. Ассорти-
мент товаров обширен, он вклю-
чает в себя фермерские колбасные 
изделия и полуфабрикаты ручной 
лепки, мясную и молочную про-
дукцию, сыры, овощи, а также про-
дукцию пчеловодства.

Оператор проекта в Смоленской 
области — индивидуальный пред-
приниматель Владимир Сидорен-
ко. Сегодня с ним работают извест-
ные региональные фермерские 
хозяйства и производители пище-
вой продукции: «Васьковский», 
«Привопье», птицефабрика «Сме-
танино», «Тропарёво» и ряд других. 
Параллельно с этим планируется 
расширение ассортимента за счёт 
сотрудничества еще с нескольки-
ми местными производителями 
молочной и мясной продукции и 
хлебобулочных изделий.

«Признателен руководству Кор-
порации МСП и лично статс–секре-
тарю–заместителю генерального 
директора Наталье Коротченко-
вой, присутствующей на нашем 
мероприятии, а также компании 
X5 Group [российская компания–
ритейлер, управляющая, в том 
числе, торговой сетью «Пятёроч-
ка» — ред.] за столь нужный и по-
купателям, и товаропроизводите-
лям проект, уже доказавший свою 
востребованность! Получаю на 
этот счёт много положительных 
отзывов, особенно от пожилых 
смолян», — рассказал губернатор 
Алексей Островский, побывав-
ший на открытии магазина, доба-
вив, что администрация региона 
будет и в дальнейшем всемерно 

помогать в реализации проекта 
и расширении сети «Фермерских 
островков» в Смоленской области. 
Сейчас в стадии проработки нахо-
дится вопрос по открытию такого 
«Островка» в Гагарине.

Первый магазин бренда «Фер-
мерский островок» открылся 
осенью прошлого года на улице 
Петра Алексеева в Смоленске. 
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кушать подано!

Когда я ем
В Смоленске открылся новый магазин регионального бренда «Фермерский островок»
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спецоперация

Председатель Смоленской 
областной Думы Игорь 
Ляхов совместно с депута-

том заксобрания области Андреем 
Моргуновым и депутатом Госдумы 
Артемом Туровым передал бойцам 
144–й гвардейской мотострелко-
вой Ельнинской дивизии два УАЗа 
и подарки от смоленских детей.

На направлении Кременная–
Сватово идут активные боевые 
действия. Военнослужащие 144–й 
дивизии, одного из старейших 
формирований в составе Воору-
женных Сил страны, самоотвер-
женно сражаются за правое дело, 
проявляя свои лучшие качества: 
мужество, стойкость и героизм.

«Передовая совсем рядом, шла 
артиллерийская дуэль, наши ре-
бята наступают и заметно про-
двинулись за эти несколько месяцев 
после первой нашей встречи», — 
прокомментировал Игорь Ляхов с 
места событий.

Депутаты лично доставили ав-
томобили, маскхалаты, окопные 
свечи, вязаные носки, сладости и 
посылки от смоленских детей. 

«Машины здесь пригодятся — 
это говорят сами бойцы», — кон-
статировал Андрей Моргунов, про-
тестировав УАЗы, привезенные 
землякам. 

По словам парламентариев, 
бойцы рады каждому «привету» 
из дома, особенно трепетно вскры-
вают детские посылки, читают 
письма.

«Через наши встречи они чув-
ствуют поддержку со стороны 
земляков. Особые слова благодар-
ности — нашим деткам, кто со-
бирал посылки, рисовал рисунки. 
Детская забота особенно ценит-
ся бойцами на передовой, кото-
рые постоянно смотрят смерти 
в глаза. Просто обязан сказать 
о тех смолянах, кто приносит 
буквально последние средства для 
закупки дополнительных вещей 
бойцам, а также оборудования в 
рамках нашего проекта «Всё для 
фронта». Огромное спасибо пред-
принимателям, руководителям, 
моим однопартийцам, которые 
приняли самое активное участие 
в формировании груза и обеспе-
чении доставки. Военные ждут 
с нетерпением каждый приезд, 
любую весточку с Родины. И это 
объяснимо, им нужно внимание 
всего общества, всего народа, 
чтобы утвердиться — в этом 
смертельном противостоянии 
с силами тьмы они не одни, за 

Единым фронтом
Смоленские парламентарии доставили в зону СВО два автомобиля УАЗ 

для смоленских бойцов 144–й дивизии
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спецоперация

Ранее Совет фракции «Единой России» в облдуме об-

ратился к главе региона с предложением о выделении 

денежных средств из областного бюджета на реконструк-

цию и капитальный ремонт шахтных колодцев на террито-

рии районов Смоленской области.

«В некоторых населенных пунктах колодцы являются един-

ственным источником питьевой воды. В силу того, что это 

маленькие поселения, строить там водопроводные систе-

мы нецелесообразно, а вот привести в порядок колодцы 

жизненно необходимо», — отметил Игорь Ляхов.

Напомним, что в 2015 году в рамках областной государ-

ственной программы «Создание условий для обеспече-

ния качественными услугами жилищно–коммунального 

хозяйства населения Смоленской области» из областного 

бюджета были выделены субсидии на строительство и 

капитальный ремонт шахтных колодцев. Частично про-

блему удалось решить. Но через какое–то время в адрес 

депутатов вновь стали поступать многочисленные жалобы 

со стороны жителей и местных администраций на неудов-

летворительное состояние колодцев.

Алексей Островский поддержал инициативу «Единой 

России», поставив задачу к 1 сентября 2023 года за-

вершить ремонт и реконструкцию колодцев в муниципа-

литетах.

«Проблему водоснабжения в регионе необходимо решать 

системно. Хорошо, что инициатива «Единой России» была 

услышана. Мы с профильным департаментом подготовили 

список районов, в которых вопрос ремонта и реконструк-

ции колодцев стоит особенно остро. Будет организовано 

совещание с главами муниципалитетов, секретарями мест-

ных отделений партии. Депутаты облдумы взяли решение 

этого вопроса на особый контроль. Надеюсь, что ремонт-

ные работы теперь будут проводиться ежегодно», — ре-

зюмировал Игорь Ляхов. 

В Смоленской области приведут в порядок колодцы 

в сельских поселениях

Проблему водоснабжения в малых населенных пунктах председатель Смоленской 

областной Думы Игорь Ляхов обсудил с губернатором Алексеем Островским

ними — российский народ!» — 
подчеркнул Игорь Ляхов.

«Весточки» для мобилизован-
ных и военнослужащих передали 
особенные ребята из организации 
«Дети–Ангелы–Смоленск». В этом 
году члены общественного объ-
единения приняли решение напра-
вить половину собранной суммы с 
благотворительной ярмарки «От 
сердца к сердцу» на нужды зем-
ляков, находящихся в зоне спец-
операции.

Подарки также адресовали вос-
питанники детсада №7 «Радость 
моя» и детской воскресной шко-
лы «Вифлеемская звезда» храма 
Рождества Христова из Сафо-
нова. 
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Реорганизация 
скорой помощи. 

Благо или напасть?

В прошлом году завершилось ре-
формирование службы оказания 
скорой медицинской помощи в 
Смоленской области. Что измени-
лось, и как это скажется на жите-
лях региона?

Отметим сразу, отметая слухи 
и домыслы — в ходе реформы не 
было ликвидировано или сокра-
щено НИ ОДНО районное подраз-
деление «скорой». Реформа косну-
лась лишь организации вызовов.

Теперь в структуре станции ско-
рой медицинской помощи Смо-
ленской области имеется сама 
станция и 23 районные подстан-
ции. Всего на станции работает 
837 человек: 46 врачей, 437 сред-
них медицинских работников, 268 
водителей. 

В чем суть реформы?

В организации единого диспет-
черского центра по территориаль-
но распределенному принципу. 
Диспетчеры находятся на станции 
в Смоленске и еще на подстанциях 
в Рославле и в Вязьме. 

Что это дает?

Появление единого диспетчерско-
го центра дает широкие возмож-
ности для повышения качества 
оказания скорой помощи для 
смолян, вне зависимости от места 
проживания:

1) Позволяет осуществлять 
централизованный и автома-
тизированный приём вызовов 
скорой помощи и передавать 
их выездным бригадам, а также 
контролировать маршрутизацию 
пациентов на 2–й и 3–й уровень, 
осуществлять контроль оказания 
медпомощи тяжёлым больным 
(проведение консультации со 
старшим врачом).

2) Дает возможность консуль-
тации с консультативным цен-
тром в РСЦ по выбору тактики 
больным с ОКС.

3) Вводит единые требования 
при проведении внутреннего 
контроля качества и безопасно-
сти оказания скорой медицин-
ской помощи (организованы еже-
дневные ВКС с подстанциями), 

4) Вводит единые требования 
к оснащению лекарственными 
препаратами, изделиями меди-
цинского назначения, оборудо-
ванием и т.д.

5) Позволяет эффективно ис-
пользовать автотранспорт. Ис-

медицина

Несколько наивных вопросов 

о службе скорой медицинской 

помощи в Смоленской области
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ключены непрофильные исполь-
зования бригад скорой медицин-
ской помощи. Организован до-
стоверный статистический учёт 
работы бригад СМП.

Оперативность 

Реорганизация оказания скорой 
помощи в Смоленской области 
позволяет несколько снизить 
остроту проблемы кадрового де-
фицита. 

И если мы затронули эту про-
блему — необходимо отметить, 
что следствием кадрового дефи-
цита медработников является, в 
том числе, и неукомплектован-
ность бригад скорой медицин-
ской помощи работниками.

Так вот, реорганизация (объ-
единение в одно юридическое 
лицо) позволяет перераспреде-
лять силы и средства. 

Например, для оказания скорой 
медицинской помощи в Руднян-
ском районе могут направляться 
бригады из Демидова в том слу-
чае, если место вызова находит-
ся ближе к границе районов. В 
Ярцевский район направляется 
бригада из Дорогобужа. На Угран-
ской подстанции сформирована 
вторая бригада СМП, которая 
привлекается при необходимости 
в Вяземский район для усиления, 
и так далее.

Объединение в одно юридиче-
ское лицо позволяет перераспре-
делять силы и средства единой 
службы скорой медицинской по-
мощи. 

То есть, для оказания скорой 
медицинской помощи на грани-
цах районов привлекаются другие 
свободные бригады, которые на-
ходятся рядом.

Алексей Островский:

-На основе регулярно предоставляемой мне аналитики ЦУРа конста-

тирую, что актуальность проблем, связанных с оказанием скорой 

медицинской помощи, все еще не теряет своей остроты. Вижу это, в пер-

вую очередь, на примере двух районов — Вяземского и Починковского и 

значительного числа негативных обращений, поступающих от их жителей. 

Одновременно с этим фиксируем пусть пока еще скромную, но все же 

положительную динамику в части соблюдения бригадами «скорых» 

установленных временных нормативов — их доезд до пациента с момен-

та поступления звонка диспетчеру должен быть совершен в течение 20 

минут. Сейчас данный показатель составляет 61%, месяцем ранее — 58%. 

Безусловно, нужно стремиться к тому, чтобы при оказании как экстренной 

(угроза для жизни пациента), так и неотложной (болевой синдром, повы-

шение температуры и т.п.) медицинской помощи служба «укладывалась» 

в данный норматив в 100% случаев. И наши граждане были уверены, что 

«скорая» приедет вовремя, а не через час, два или на следующий день. 

 Для минимизации проблемы кадрового дефицита в службе и мотивации 

молодых специалистов приняли следующее решение. Помимо предо-

ставления жилья для молодых врачей и фельдшеров, которые придут 

на районные подстанции (в приоритетном порядке начнем решать этот 

вопрос с крупных районных больниц), поручил просчитать требуемый 

объем финансирования для ежемесячных доплат из регбюджета, исходя 

из количества имеющихся вакансий в службе. О результатах обязательно 

проинформирую. 

 Коллегиальный «мониторинг» ситуации в части проблематики, связанной 

с работой службы скорой медицинской помощи, продолжим.
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Какие болезни 
лидируют по вызову 

«скорой»?

Среди заболеваний, по поводу ко-
торых смоляне обратились за ско-
рой медицинской помощью в 2022 
году, на первом месте по–прежне-
му находятся заболевания сердеч-
но–сосудистой системы. Это поч-
ти каждый третий вызов (30,9% 
от всех обслуженных больных). По 
сравнению с 2021 годом количе-
ство таких пациентов увеличилось.

Среди заболеваний сердечно–
сосудистой системы наибольшее 
количество вызовов поступает к 
больным с артериальной гипер-
тензией (54,6%). В подавляющем 
большинстве больные требовали 
лишь снижения давления. 

Заболевания органов дыхания 
по–прежнему находятся на втором 
месте. Их доля составляет 24,2% 
от всех смолян, обратившихся в 
«скорую». 

На третьем месте вызовы к 
пациентам, получившим раз-

личные травмы, их доля состав-
ляет 8,9% от всех обслуженных 
больных. 

По–прежнему среди заболева-
ний сердечно–сосудистой систе-
мы большое внимание уделяется 
пациентам с острым коронарным 
синдромом и острым нарушени-
ем мозгового кровообращения. 
В 2022 году бригадами СМП была 
оказана медицинская помощь 
1717 пациентам с острым коро-
нарным синдромом. 

Число пациентов с острым и 
повторным инфарктом миокар-
да составило 458 человек. Из них 
доставлены с острым инфарктом 
миокарда в РСЦ и ПСО 431 паци-
ент (94%). 

В прошедшем году за оказанием 
медицинской помощи обратилось 
2886 пациентов с подозрением на 
острое нарушение мозгового кро-
вообращения (ОНМК, инсульт).

Время доезда

В целом в Смоленской области 
показатель 20 минутного доезда в 
экстренной форме имеет положи-
тельную динамику, но пока ещё не 
достиг желаемого уровня.

Время ожидания в диспетчер-
ской (поиск свободной бригады 
СМП) сократилось с 24 до 14 мин, 
время ожидания обслуживания с 
момента вызова с момента звонка 
сократилось с 43 до 32 мин.

В 2022 году службой скорой 

медицинской помощи было 

выполнено 103 772 выезда 

к смолянам по вызову. Из них 

к детям 18 372. 

Скорая медицинская помощь 

оказана 104 249 гражданам. Из них 

13 650 случаев составили сельские 

жители 

1207 беременных женщин 

и рожениц получили 

скорую помощь. 8 родов 

произошли на дому, все 

роженицы доставлены в роддом. 

В 2022 году в Смоленской области почти 40 

тыс человек доставлены на госпитализацию в 

стационары различных уровней.

506 раз бригады СМП выезжали к пациентам, 

пострадавшим при дорожно–транспортных 

происшествиях. Оказана скорая медицинская 

помощь 640 пострадавшим, из них были 

доставлены в травмоцентры 

1–го и 2–го уровня 351 человек. 

В 95,5% случаях время доезда бригад скорой 

помощи до места ДТП не превышало 20 минут 

(соответствует целевому значению показателя 

(95%). Среднее время доезда бригад СМП до 

места ДТП составило 15,66 мин.

‘‘ В ходе реформы не было ликвидировано 

или сокращено НИ ОДНО районное 

подразделение «скорой». Реформа 

коснулась лишь организации вызовов
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Экстренную помощь оказывают в случаях обострения 

хронических заболеваний или при возникновении 

внезапных состояний, которые несут угрозу для жиз-

ни пациента. К таковым относят нарушения дыхания, 

сознания, системы кровообращения, болевой син-

дром, отравления и ранения, кровотечения и роды, а 

также химические и термические ожоги.

Помощь в неотложной форме оказывается в случае 

острых состояний, которые не несут за собой явную 

угрозу жизни пациента. К таковым относят повыше-

ние температуры, давления, головную боль на фоне 

гипертонии или температуры, боли у онкобольных, 

боли в спине, ногах и пояснице, болевой синдром 

после травмы, фантомные боли, зубная боль и боль 

от пролежней, состояние после стресса. Сюда же от-

носят и констатацию смерти человека.

Неотложную помощь оказывают с 8 утра до 20 вечера 

сотрудники службы неотложной помощи в поликли-

никах, а с 20 часов до 8 часов — бригады «скорых». 

Неотложная помощь работает в поликлиниках каж-

дый день (важно: при звонке уточнить, что нужна 

именно неотложная помощь). Если в саму неотложку 

дозвониться не удалось — звоните по номеру «103».

Чем отличается скорая помощь от неотложной?

ГЛОНАСС, 
цифровой контур 

и технический 
интеллект на службе 

«скорой» 
На оснащении ОГБУЗ «Станция 
скорой медицинской помощи» име-
ется 163 автомобилей скорой меди-
цинской помощи, из них 16 единиц 
получены в 2022 году. 

Все автомобили оснащены не-
обходимым медицинским оборудо-
ванием и системой ГЛОНАСС, что 
позволяет эффективно управлять 
бригадами.

На станции используется оборудо-
вание с искусственным интеллектом 
для снятия ЭКГ, с помощью которо-
го в режиме реального времени ме-
дицинский работник может быстро 
определить проблему, созвониться с 
консультантом и определить тактику 

лечения. Только за полугодие прошло-
го года снято и передано в консульта-
тивный центр около 10 тыс ЭКГ. 

Станция скорой медицинской 
помощи работает в цифровом кон-
туре здравоохранения Смоленской 
области. Управление работы стан-
ции скорой медицинской помощи 
организовано с помощью инфор-
мационной программы. Бригады 
работают с планшетами, куда при-
ходит вызов скорой. 

Оказание экстренной и неотложной медпомощи имеет свои нюансы. 

Объясняем, в чем разница
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Смоленский областной ме-
дицинский информацион-
но–аналитический центр 

совместно с департаментом Смо-
ленской области по здравоохра-
нению и Центром общественного 
здоровья и медицинской профи-
лактики запустили информацион-
ный портал о профилактической 
медицинской помощи и диспансе-
ризации для жителей региона. На 
портале представлены материалы 
о здоровом образе жизни, опросы 
и индивидуальные рекомендации 
по профилактическим меропри-
ятиям, что поможет гражданам 
узнать, как пройти диспансери-
зацию и профилактический ме-
дицинский осмотр. Реализацией 
портала занималась петербургская 
IT–компания «ТехЛАБ», разработ-
чик сервисов цифрового здраво-

охранения для частных и государ-
ственных медорганизаций.

Профилактические мероприя-
тия, включающие в себя медицин-
ские осмотры и диспансеризацию 
(в том числе углубленную, которая 
проводится для тех, кто перенес 
COVID–19), помогают выявлять на 
ранней стадии опасные заболева-
ния, такие как рак или сахарный 
диабет, отслеживать состояние 
здоровья в динамике и уже давно 
включены в нацпроект «Здравоох-
ранение». 

В отличие от стандартной мо-
дели поведения пациента, при ко-
торой он обращается в больницу, 
когда у него появляются жалобы, 
профилактические мероприятия 
направлены на то, чтобы предвос-
хищать визит к врачу по болез-
ни — для этого их важно прохо-

дить и при отсутствии каких–либо 
неприятных симптомов. Только в 
2022 году в Смоленской области 
диспансеризацию и профилакти-
ческий медосмотр прошли 145 742 
человека, и у 1368 из них были во-
время выявлены болезни органов 
кровообращения и дыхания, зло-
качественные новообразования 
или сахарный диабет именно во 
время профилактических меро-
приятий, хотя ранее этих людей 
ничего не беспокоило. При этом в 
случае ранней диагностики, напри-
мер, онкологических заболеваний 
их излечиваемость достигает 90%.

Однако для дальнейшего увели-
чения числа людей, проходящих 
профилактические мероприятия, 
важна популяризация доступных 
им возможностей: не все граждане 
знают, где и когда можно пройти 

Портал в будущее Евгений ТИМАШКОВ

В Смоленской области начал 

работу информационный портал 

Профилактика67.рф, облегчающий 

прохождение диспансеризации
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диспансеризацию или профилак-
тический медосмотр или как полу-
чить официальный выходной день 
для посещения больницы или по-
ликлиники с целью профилактики.

Решить эту задачу смогли в Смо-
ленской области: в регионе запу-
стили уникальный информацион-
ный портал Профилактика67.рф, 
с помощью которого смоляне могут 
узнать, как пройти диспансериза-
цию и профилактический медицин-
ский осмотр, в какую медицинскую 
организацию для этого стоит обра-
титься и какие профилактические 
меры можно принять уже сейчас, 
чтобы сохранить свое здоровье на 
долгие годы.

Концепция портала была раз-
работана Смоленским областным 
медицинским информационно–
аналитическим центром совмест-
но с департаментом Смоленской 
области по здравоохранению и 
Центром общественного здоро-
вья и медицинской профилактики 
Смоленской области. За техниче-
скую реализацию проекта отве-
чала петербургская IT–компания 
«ТехЛАБ», разработчик сервисов 
цифрового здравоохранения.

«Мы представили портал для 
жителей Смоленской области, 
где они могут получить ответы 
на все свои вопросы о прохожде-
нии профилактических меропри-
ятий. Кроме общей информации, 
поданной простым и понятным 
языком, каждый желающий мо-
жет узнать, какие мероприятия 
в рамках диспансеризации нужно 
пройти именно ему и в каком году 
это можно будет сделать — для 
этого достаточно указать свой 
пол и год рождения в специальной 
форме», — рассказала о замысле 
проекта и его реализации Наталья 
Лебедева, главный внештатный 
специалист по профилактической 

медицине, заведующая Центром 
общественного здоровья и меди-
цинской профилактики Смолен-
ской области.

На портале Профилактика67.рф 
представлено восемь тематиче-
ских разделов, где помимо сведе-
ний о прохождении диспансериза-
ции и профилактики также можно 
узнать о новостях и достижениях 
здравоохранения Смоленской об-
ласти, актуальных событиях и про-
ектах, таких, как фестивали здо-
рового образа жизни или занятия 
северной ходьбой, о скрининговых 
программах на выявление злока-
чественных новообразований и 
многом другом. Кроме того, в от-
дельном разделе на интерактив-
ной карте представлены все ме-
дучреждения, где можно пройти 
осмотр в рамках профилактиче-
ских мероприятий.

«Доказано, что болезни, вызван-
ные неправильным образом жизни, 
становятся причиной 75% смер-
тей во всем мире. На изменение 
этой чудовищной статистики и 
направлены профилактические 

мероприятия, а портал призван 
собрать в одном месте всю инфор-
мацию о них для жителей Смо-
ленской области. Однако на пор-
тале представлено и много других 
важных сведений: с его помощью 
можно узнать, как получить по-
лис ОМС или пособие по временной 
нетрудоспособности, как пройти 
реабилитацию, как снизить риск 
развития онкологических забо-
леваний, позаботиться о своем 
здоровье и многое другое. Портал 
Профилактика67.рф становится 
единым источником информации 
не столько о конкретных профи-
лактических мероприятиях для 
смолян, сколько о здоровом образе 
жизни в целом», — пояснил Дми-
трий Семёнов, директор проектов 
IT–компании «ТехЛАБ», занимав-
шейся разработкой портала.

Все материалы на портале ос-
нованы на нормативной докумен-
тации и учитывают актуальные 
методические рекомендации Ми-
нистерства здравоохранения по 
проведению диспансеризации и 
профилактических медосмотров. 

технологии

Как записаться на профмедосмотр?

Записаться на прохождение профилактического медосмотра или диспансе-

ризации вы можете по телефону, позвонив в ту больницу или поликлинику, 

к которой прикреплены. Кроме того, сейчас запись доступна через портал 

Госуслуг. Для этого в разделе «Здоровье» на портале необходимо выбрать 

«Запись для прохождения профилактических медицинских осмотров, 

диспансеризации» и далее следовать подсказкам. Правда, этот способ 

доступен только для записи в те медорганизации, которые входят в единую 

информационную систему в сфере здравоохранения. В случае, если вашей 

организации нет в этой системе, то запись через портал будет невозможна, 

необходимо обратиться в регистратуру по телефону.

8 800 200 0 200
бесплатная горячая линия 

по вопросам диспансеризации 

и профилактических осмотров
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Председатель Смоленской областной Думы 
встретился с бывшим учителем, лаборантом 
кабинета биологии гимназии №4 на месте 

случившегося пожара, осмотрел пострадавшую квар-
тиру и пообещал помочь привести жилье в порядок.

В конце прошлого года Лариса Семченкова при-
шла на прием к Игорю Ляхову и рассказала о своем 
горе. В начале декабря прошлого года в ее квартире 
случился пожар из–за неисправной проводки, в ре-
зультате которого погибла пожилая мама женщины.

Первыми на беду откликнулись соседи, они пред-
ложили погорелице пожить у них какое–то время. К 
помощи подключился директор гимназии №4 Сергей 
Ермоловский. Преподаватели, родители, выпускники 
школы собрали материальную помощь для постра-
давшей, заменили окна, вывезли испорченные огнем 
вещи и мебель.

«Конечно, когда коллектив узнал о трагедии, ко-
торая произошла, никто не остался в стороне. Мы 
сразу предприняли все меры, которые были в наших 
силах», — отметил Сергей Ермоловский.

Также Лариса Семченкова обратилась к председа-
телю Смоленской областной Думы. Он решил вопрос 
с предоставлением учителю маневренного жилья.

Сейчас стоит задача — помочь сделать ремонт в 
квартире. Так совпало, что Игорь Ляхов выехал на 
объект как раз в день рождения учителя. В качестве 
подарка были не только цветы, но и обещание при-
вести жилье в порядок.

«Лариса Михайловна одинокая, у нее нет детей и 
родственников. Несмотря на пенсионный возраст, 
она по сей день работает в гимназии. Мы понима-
ем, что средств, чтобы восстановить квартиру, у 
нее нет. Мы с коллегами–однопартийцами «Единой 
России» приняли решение помочь с ремонтом», — от-
метил Игорь Ляхов.

На встрече Лариса Семченкова поблагодарила 
председателя областной Думы за внимание и под-
держку.

«Спасибо, что откликнулись на мою труднейшую 
жизненную ситуацию, не оставили в беде. Я получи-
ла материальную помощь, уже подала документы на 
маневренное жилье. Ваши помощники со мной всегда 
на связи, и это дает мне силы, чтобы не впасть в от-
чаяние», — сказала учитель.

Как только квартиру освободят от вещей, начнутся 
ремонтные работы. 

«Спасибо, что откликнулись на мою 

труднейшую жизненную ситуацию»
Игорь Ляхов поможет смоленскому учителю сделать ремонт в сгоревшей квартире
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Маникюр

Платье*

Навести марафет

Ужин в ресторане 
(2 персоны)

Билеты в театр (2 шт.)

Проезд в такси (14 км.)

Книга 
художественная

Стрижка
в женском зале

Химчистка 
мужского костюма

Стрижка
в мужском зале

Зачастую при выборе партнера 
обращают внимание на лицо,
а не на фигуру.

Провести время
Четыре минуты достаточно 
человеку, чтобы понять, стоит ли 
строить отношения с тем или иным 
человеком.

Цветы (5 шт.)

Подарить подарок
Символом романтики и любви 
считается роза, при этом цвет 
лепестков может иметь различное 
значение.

Сколько стоит сходить на свидание?

*Платье (платье-костюм) женское из хлопчатобумажных или смесовых тканей

Средние потребительские цены на товары и услуги в Смоленской области в январе 2023 года
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